
preocupado” y quienes decla-
ran “poco preocupado”.

En otras dimensiones labora-
les, se indica que un 70% afirma
estar “muy orgulloso de traba-
jar” en su actual empresa, un al-
za de 14 puntos porcentuales
frente a su medición de abril.
Asimismo, las relaciones entre
la gerencia y los empleados son
“muy buenas” para un 44% de
los consultados versus un 1%
que califica de “muy malas”.

Estancamiento

Para la mayoría de los en-
cuestados la situación econó-
mica del país “no cambiará” en
los próximos 12 meses, una per-
cepción desalentadora, consi-
derando además que un 52%
cree que el momento actual de
Chile es de “estancamiento”.

Esta percepción de inmovili-
dad del país y de que no cam-

biará se fundamenta, en parte,
en que un 53% de los encuesta-
dos califican la “actual situa-
ción económica del país” de
“mala + muy mala”, lo que re-
presenta un salto de cuatro
puntos porcentuales en compa-
ración a la anterior medición de
la encuesta de abril-mayo. 

Asimismo, quienes estiman
que la situación es “ni buena ni
mala” bajó cinco puntos por-
centuales hasta un 35%. En
cambio, solo un 11% cree que es
“buena + muy buena”, idéntico
nivel de la anterior medición.

En ese contexto, para el 83%, el
país está ya sea “estancado”
(52%) o “en decadencia” (31%).
Ese porcentaje ha variado poco
durante toda la administración de
Gabriel Boric. Además, es el único
gobierno en que tanto el estanca-
miento como la decadencia han
sido constantemente superiores
al sentimiento de “progreso”.

Para el 42% de los chilenos el
uso de las nuevas tecnologías
digitales implicará la pérdida
de más empleos de los que se
podrían crear, reveló la última
encuesta del CEP, en que se
abordaron distintos tópicos del
mercado laboral y del termó-
metro de la economía.

La creciente inquietud con-
trasta con un 36% de los en-
cuestados que consideran la
creación y pérdida de un núme-
ro similar de puestos de trabajo,
según la medición correspon-
diente a mayo-junio.

Sobre la posibilidad de que
en los próximos cinco años las
tecnologías digitales reempla-
cen muchos de los trabajos rea-
lizados por las personas, el re-
sultado del CEP mostró un em-
pate del 29% entre quienes de-
c l a r a n e s t a r “ b a s t a n t e

Encuesta del CEP:

Un 42% de chilenos está
preocupado por impacto de
tecnologías digitales en el empleo 
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Se espera
que en las
próximas
sesiones de la
comisión de
Seguridad de
la Cámara Baja
se vote la
propuesta de
alzamiento de
los datos
bancarios. 
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la entrega de los antecedentes que se
realice al Ministerio Público”.

Por último, se plantea que en marzo
de cada año la UAF deberá publicar in-
formación agregada sobre la cantidad
de veces que ejerció la facultad el año
calendario previo y la cantidad total de
personas a cuya información accedió. 

El debate en la comisión

Al momento de continuar con el aná-
lisis del proyecto del Gobierno, el presi-
dente de la comisión de Seguridad,
Cristián Araya, expuso ayer sus inquie-
tudes sobre el uso que podrían tener,

Tras el rechazo que sufrió en el Se-
nado, el Gobierno ha intentado insistir
con su propuesta que permitiría a la
Unidad de Análisis Financiero (UAF)
requerir información sujeta a secreto
bancario, sin ser necesaria la autoriza-
ción de los tribunales.

La indicación, que es parte del pro-
yecto que crea el subsistema de inteli-
gencia económica del Estado contra el
crimen organizado, recibió reparos la
semana pasada de parte de los diputa-
dos que integran la comisión de Segu-
ridad de la Cámara. Ayer, en una nue-
va sesión para seguir analizando la ini-
ciativa, surgieron dudas por el alcance
de la facultad que quedará a cargo de
un órgano administrativo que se rela-
ciona con el Ejecutivo.

El presidente de la instancia legisla-
tiva, el diputado Cristián Araya (P.
Rep.), levantó el punto sobre si el alza-
miento que realice la UAF de informa-
ción financiera de las personas podrá
ser traspasado luego al Servicio de Im-
puestos Internos (SII) para que inves-
tigue eventuales infracciones tributa-
rias. Desde el Ejecutivo desestimaron
que ello pueda suceder en caso de que
se apruebe la enmienda.

La fórmula del Gobierno

La indicación presentada hace unos
días por el Ministerio de Hacienda bus-
ca facultar a la UAF para que acceda a
información protegida por el secreto
bancarios sin autorización judicial en
ciertos casos específicos, como delitos
de lavado de activos o financiamiento
del terrorismo, siempre que dichos an-
tecedentes fueran necesarios y condu-
centes a desarrollar o completar el aná-
lisis de una operación sospechosa, pre-
viamente reportada por un banco. 

Actualmente, la UAF, para requerir
esta información, debe pedir autoriza-
ción a la Corte de Apelaciones de la ju-
risdicción donde se investiga el su-
puesto ilícito.

Según la propuesta del Ejecutivo, “la
facultad excepcional (...) deberá ser ejer-
cida por el director de la Unidad, me-
diante resolución secreta y previo re-
querimiento de la jefatura de la Divi-
sión de Inteligencia Financiera”. Se pre-
cisa que “el requerimiento de la jefatura
y la resolución del director deberán ser
fundadas, indicando cómo se relacio-
nan con los delitos de su competencia”.

También se señala en el texto que la
información obtenida mediante el pro-
cedimiento de alzamiento directo “ten-
drá el carácter de secreta y solo podrá
ser utilizada para los fines del análisis
correspondiente y respecto de las per-
sonas y las entidades determinadas en
la solicitud respectiva, sin perjuicio de

por parte de otras agencias, los datos a
los que acceda la UAF.

“Cuando la UAF detecte ciertos mo-
vimientos que le pueden resultar suma-
mente interesantes al SII, ¿qué pasa si
por acceso a información que obtuvo la
UAF se detecta que hay algo que podría
no estar pagando impuesto?, ¿le va a
mandar un correo al señor (director del
SII) Javier Etcheberry diciéndole que tal
persona no ha pagado? O si le pagó los
impuestos, ¿cómo van a dialogar frente
a un incumplimiento tributario?”, plan-
teó el parlamentario de oposición.

En esa línea, el diputado advirtió que
“como en la propuesta del Gobierno se
va a permitir la apertura de las cuentas,
si estas se abren, en muchos moros y
cristianos se va a encontrar más de al-
gún incumplimiento”.

La respuesta al titular de la instan-
cia legislativa vino de manera inme-
diata de parte de la ministra (s) de Ha-
cienda, Heidi Berner. “El flujo de in-
formación es de todas estas unidades
de inteligencia, principalmente hacia
la UAF, y esta es la que va a reportar al
Ministerio Público, independiente de
que cualquier servicio público en el
ámbito de su competencia, que no es
la inteligencia financiera, como el SII
cuando levanta la eventual comisión
de un delito como evasión, va a los tri-
bunales tributarios y aduaneros (...).
Por tanto, no corresponde que si la
UAF levanta algo que realmente es un
delito tributario se lo comunique ne-
cesariamente al SII”, explicó Berner.

Para aclarar más el punto, la autori-
dad aseguró que el levantamiento del
secreto bancario, “que discutimos lata-
mente (...), no tiene en ningún caso un
objetivo que sea tributario”.

Reparos opositores

En la sesión anterior de la comisión
los diputados de oposición anticiparon
su rechazo a la enmienda que se discute
en segundo trámite. “El alzamiento del
secreto bancario siempre debe ser con
una autorización de un juez, de alguien
independiente del Poder Judicial”, re-
marcó el diputado Henry Leal (UDI).

El diputado Jorge Alessandri (UDI)
criticó el enfoque del Ejecutivo. “El Go-
bierno se centra en una sola cosa que
despierta diferencias políticas: ellos di-
cen ‘queremos levantar el secreto ban-
cario’”, cuestionó. A su juicio, “en Chile
ya se puede levantar; todas las veces
que la UAF lo ha pedido, se lo han otor-
gado los tribunales”. Alessandri sostu-
vo que “la autorización judicial es im-
portante” y que “la polémica, a mi jui-
cio, es falsa. Ya existe y ya funciona”.

Se espera que en las próximas sesio-
nes de la comisión de Seguridad se vote
la propuesta de alzamiento de los datos
bancarios. 

Durante discusión en comisión de Seguridad de la Cámara:

Surgen dudas sobre si
alzamiento del secreto
bancario permitirá
indagar delitos tributarios 

J. P. PALACIOS

Hacienda aclaró que el levantamiento de información financiera por parte
de la UAF “no tiene en ningún caso un objetivo” de investigar tributos.
Parlamentarios de oposición han cuestionado la indicación del Ejecutivo. 

‘‘No corresponde
que si la UAF levanta
algo que realmente es un
delito tributario, 
se lo comunique
necesariamente al SII”.
................................................................

HEIDI BERNER
MINISTRA (S) DE HACIENDA

‘‘Si estas (cuentas
bancarias) se abren,
en muchos moros y
cristianos se va a
encontrar más de algún
incumplimiento”.
...............................................................

CRISTIÁN ARAYA
DIPUTADO P. REP.
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